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、十年代地球科学的若 干新进展

—在中国有色金属工业总公司矿产地质研究院三十周年院庆活动中的报告

涂 光 炽

八十年代已过去了一半
。

在

八十年代前五年中
,

地球科学有没

有一些引人注目的动向和发展卿
我想还是不二湘勺

。

现就我所接角蜂

的一些情况
,

向同志 ’柞一些介纸

稳定的状态
,

是在迅速悴火的情况下
,

而且是在非常

微细的区何一一二个微米这样一个范围才存在
。

那么

它的结晶形态是怎样的卿 主要就是一十面体 我们

都知道四面体
、

八面体
、

十二面体等等
,

不知道 几十

面体
。

五次对称主要是二十面体
。

彭志忠教授在这方

面作了分类
,

对我们来说
,

有意义的是准晶态问题
关于准晶态

,

过去从数学推理方面有人谈到
,

但是真

正发现王是第一次
。

它是介于液态与晶态之间的
。

过

去
,

我们把自然界的状态分成气态
、

液态
、

结晶态和

等离子态四种
。

现在看来
,

除了这四种以外需要增加

准晶态
。

一些欧翔勺结晶学家认为这个发现动摇了结

晶学和矿物学的基础
,

甚至认为动摇了化学和物理的

基础
。

这是最近五年来地球科学在微观世界的一个重

大突破
。

与五次对称
、

准晶态相联系的一个重要想法是分

数维的概念
。

现在谈到
“

维
”

都是整数的概念一维
、

二维
、

三维都是这样
,

是否存在分数维 从五次对称

轴发现以后
,

这个问题也开娜寸论了
。

我建议从事矿

物
、

晶体研究的同志深入参阅一些文献
,

我只是最近

才听到彭志忠教授的介绍
,

看了一些文章
,

对这个问

题王说不清楚
,

就作为开始吧
,

向大家作个介练 这

是第一个比较重要的进展
。

第二个进展我想提一提荆羁大陆科学打钊泊勺计划

及其进展
。

现在世界上很多地方为了科学目的打了一

些钻
,

如大家知道的深海钻探
,

即
“ ” 。

荆关在

大陆上打了一些深钻
,

我想家兑均是荆园另外一部分工

作
,

国内介绍得不太多
。

它区别于刚才 兑狗
‘

,
” ,

不是在深海
,

而是在大陆上
,

钻得不太深
,

只有几千

米
,

不象苏联在科拉半岛拟均 多公里的深钻
。

其中

有一个钻打出来的结果
,

很可能也要动摇地质学的一

臼尸日床口,矿﹃甲小日质月‘地

因为每个人接触到的方面不太一样
,

所以
,

只能说是

一部多万注展
,

还远远不是所有的新进展
,

而且这部分

新进展是我自己的一些了解和体会
,

不一定准确
。

总

的来看
, 一 年这个阶段

,

国内外在地球科学

方面的进展还是比较快的
,

有些问翻民值得我们注意
。

首先从微观领域谈起
。

最近一年多
,

结晶学方面

有比较大的突破
,

就是所谓五次对称轴的发现
。

搞矿

物学
、

结晶学的同志都熟悉二次
、

三次
、

四次
、

六次

对称轴
,

没有听 浴生五次对称轴的
,

但不是说自然界

就没有
,

主要是在生物体中
。

如花瓣
,

很多都是五次

对称澎】 我 ’哟手指是五个 我 ’哟肺叶是五个
,

可

见在生命体中五次对称是很普遍的
。

但是在无机界中
,

过去认为是没有的
,

为什么卿 因为五次对称轴违反

对利泊勺一些基本规律
,

过去一直是这样看待的
。

但是

从 年 月到今年所发表的一系列文章
,

包括我们

国内一些学者的工作
,

表明了五次对称轴在一些无机

体当中也是存在的
。

首次报道是在 年 月
,

在

一 合金中发劝拍勺
,

接着在其他一些合金中也发

现了
。

其存在的空间范围非常小
,

只有两个微米这么

大
,

而且在迅速悴火
、

冷却这样的特殊情况下
,

才能

保存下来
,

用微观的观察手段
,

如扫描电镜才能看

到
。

这个发现引起了人们的注意
,

我国的两位学部委

员一一月台金学家郭可信和矿物学家彭志忠教授
,

也在

从事这方面的研究
。

现在的研究可概括为 五次对称

一二十面体 准晶体态
。

五次对称在合金中是个很不



些基本观点
。

它是在美国地热发育地区一 萨尔顿海

实际是内陆渤
,

这个孔设计在科罗拉多河三角洲上
,

这里当然都是第四纪沉积物了
,

还有一些新第三纪
,

即上新世的沉积物
。

由于这是一个地热发育区
,

地温

梯度比较高
,

所以
,

在地及 。多米
,

温脚澎句 ℃

以九 很有意思的是
,

这个钻们侄上 米的深度
,

相

当于 ℃的沮度
,

发现上新世与第四纪沉积物都已

变质到绿片岩相的程度
,

这个大家可能都不会想到
。

第四纪沉积物一般是一些疏松的沉积物
,

没有膨占的

一些砾岩
。

但是在这个地方由于地温梯度比较高
,

在

不太大的深度
,

不过北 多米
,

第四纪沉积物都变

质到绿片岩相的东西
,

这使我犷树变质相和变质岩的

概念要起些变化
。

过去总是设想区域变质是和地槽遇

返有关
,

而且许多地质日引弋的变质岩都是很浅的变质
,

如江南古陆
,

华南的加里东摺皱带变质都很浅
,

都是

板岩
、

千枚岩以下
,

严格地雀绝王至怀了绿片岩相
。

但

是美国萨尔倾海深钻的第四纪沉积物中却出现了绿片

岩相
,

这说明变质作用与时代的关系不是太大
,

我们

过去总有这么个概念一一变质越深时代越怎 实际上

这恐怕还不是一个线性关系
,

很可能决定性的因素还

是温度
。

萨尔倾浪澎 第四纪沉移抽到了 ℃就变成

了绿片岩相
,

古老的沉积物到不了这个沮度
,

尽管经

过了多次造山运动也不一定会出现写叫岩根
另外

,

据我所知
,

这可能是世界上所发现的溶解

物质最多的一个钊仔
。

最后公布的情况大概是这徉
钻孔中卤水月示容解的物质总量可达 万毫克 升

,

主要

是
,

和 的抓化物
,

也有不竺幻约
, ,

,

等金属元素
,

硫非常低 联想到荆园另外一

个地方打钻的结果也很刻以
,

就是在密西西比河下游

的油田
,

这是七十年代的
,

时间稍早一点
。

打钻结果

卤水含许多金属
,

象
, , ,

等
,

但是不

含硫
,

或者含非常伸的硫
,

而硫化氢是在另外一层中
,

跟卤水不混溶
。

萨尔顿湖也是这样
。

这就为美国密西

西比河谷型铅
、

锌矿成因问题提供了一些依据
,

说明

和
,

可能不是在同一个介质中被搬运的
。

即

很可能成矿金属如
,

是在一种介质中橄运的
,

而 则是在另一种介质中搬运的
,

然后两利榕液碰在

一起 了
,

形成
,

硫化物沉淀下来
,

通过上面简单的介绍 ,’可见近几年封祠大陆科学

钻探有两个比较大的成果 一个是说明第四纪沉积物

可以变质到绿片岩相
,

这在以前没有认识到的
,

也没

有人看到过 再一个是金属含量高的卤水与硫存在于

不同的剧立
,

呈不混溶的状态

第三个进展是
‘

℃ ”

技术在地球科学中的应用

最近地震系统马宗晋同志有较全面的介绍
, “ ”

是
,“ ”

是
。 ‘

℃ ”

是在七十

年代末期开始在世界范围内大规模用于医疗诊断
,

我

国大约八十荆弋才开始捆‘ ,

现在大概每个省医院里

都有这种设备
,

叫做 身做分层扫描
。

年一个美国人把与分层扫描一样的原理用来

解剖地球
,

叫做地球物理层析成相技术
。

两次 ℃
”

应用都获得了诺贝匀撰氮 原理我不清楚
,

估计他既

然用对人体分层扫描的同样名词
,

也叫 ℃
『 ” ,

可能原理基本类似
,

主要是用

电子计算机控翻的勺
,

利用地震波一层层地扫描
。

这种

扫描可以泛冽地孔 公里的深度
。

分层扫描作出来

的地怪分层结构和我犷挝去设想的有一些不同
,

主要

的结果在南半球 公里以上
,

相当于整个地授
。

地

怪分成三层
,

每两层之间间隔了一些比较软的物质
,

这种软的物质影响了地周岁】波速
。

总的来说
,

地投是

三套比较硬的物质中间夹了两层比较软的物质
,

这种

软的物质厚几 」咬扮里到 公里
。

当然
,

最缪吉果还

没弄清楚
,

但是看起来和我们以前认订哟地幢结构有

一些区别
。

他们所侧的参数还是跟以前一样
,

主要是

地震波速度
、

物质密度
、

热值分布等
,

所不同的以前

不是分层扫描
。

据说要不了若干年
,

估计五年 有的

说十年 就可以用
“ ”

来圈出地下盲矿体
,

因为

它完全可以做这样的工作
。

戮叼屯知道搞物探的同志是

否已接触到这方面的资料
,

可能早已了解到了
,

这的

确值得注意
。

这方面的成就是从搞地震出发
,

但这杜占果对很

多科学会有不二州均用处
,

而且有的人说这是地球科学

的 第 二 次革命
。

第一次革命是板块构造的提出
,

第

二次革命就是这个
“ ”

原理的运用
。

第四个是关于陨石学的新进展
。

陨石的研究是很

重要的
,

尽管它涉及的是基础研究
。

过去一直认为小

行星是陨石的主要来源
。

最近两年在这方面有了一些

大的突破
,

这恐怕对将来认识整个太阳系的演化都有

重要意义 所提的两个进展
,

一个是 年卜本人和

粼园人在南极找到
一

从月球来的 斌石 南极地区 「 以



说是二千万年以来陨石最好的保存者
,

因为陨石落下

来以后马上就被冰封住了
,

它不象人类居住的地区
,

如果陨石坠下的时候人们没有注意到
,

那就很难发现

了
。

南极则不然
,

陨石坠下后冰立刻把它封存起来
,

除了冰没有其他来源的物质
。

最近十多年来
,

在南极

发现的陨石总数目达 多块
,

比人类历史上在其他

地区发现的总和还多
。

年在南极发现从月球来的

四块陨石
,

和过去尧园几次登月所取的大部分月岩样

品月屯同
。

阿波罗几次登月所取得的大都是月海玄武岩
,

这次南极月球陨石是月球高地的样品 月球高地的历

史比月海早得多
,

是月球早期形成的月壳组成岁】
。

月

球高翻勺组成主要是余各长岩月尘和角砾岩
,

从南极采

回的样品有斜长岩的石卿央和月壤
,

它们有可能来自月

球背面
,

这个发现对研究月球高地和月球演化有帮助
。

更重要的是给我们开拓
一

了一个新颇域 知道陨石不仅

是从小行星来
,

而 王可以从其他垠球 七来
,

至于说

陨石怎样能摆脱月球对它的引力而跑到地球上来
,

这

个问题恐怕将来对天体演化
,

起码是对太阳系演化提

供一些有意义的依据
。

另外一个也是最近几年比较节要的发现
,

即印度

的一个玄武质非球粒陨石可能是从火址来的
,

火星有

些火山活动比月球年轻
,

火星上有 亿年前的火山活

动
。

根拒浦轰黝勺 法年龄测定 印度 日决陨石

是 亿年
。

这种年龄在其他星球很少见
,

但在火星

上有
,

看来有可能是从火星上来的陨石
。

这是第四个

比较重要的进展
。

第五个新进展是地外物质冲击事件
。

八十年代以

来开始 起很多地球科学工作者注意的一个问题
,

就

是地外物质冲击事件和 古生物演化与地层界线关系这

样一个工作
。

这项工作实际 上是从 年开妊岁」
,

到

现在不过五年
,

但是可以成卿常卷了全世界
,

很象当年

板块构造学说兴起时那样
。

国内也开展了不少这方面

的工作
,

在此不作太多的介绍
,

只简单的说一下
。

年
,

一个叫 的诺贝匀撰 金获得者开

创了这项口二作
。

他和他的同行在意大利一个深海中
,

在具有充分古生物依据的白平纪和第三纪地层界线上

取样
,

这里有很薄的
、

不过 一 厘彩享的粘 上
,

在

粘土样品中发现了 异常
,

比通常粘土物质的 啥量

高出 多倍
。

以后在不少地方
,

在具有充分古生物

依据的白平系
、

第三系分界的粘土当中
,

都得到同样

的结果
,

到目前为止
,

大概有 多个地方
,

包括意大

利
、

丹麦
、

西班牙
、

新西兰
、

美国和拟关等国家
。

有

一些是陆相沉积物
,

有的是海相沉积物
,

包括大西洋

一些深海沉积物都有这个特点
。

所以
,

年开了一

个规模很大的国际会议
,

出席的人除了搞地质
,

还有

搞古生物
,

古植物
、

微体古生物
、

古生态
、

海洋地质
、

构造
、

地球化学
、

力学
、

数学
、

天文
、

物理
,

以及搞

爆炸物理学的
,

会上
,

比较多的人认 为卜异常很可能

是一次天体冲击事件造成
一

从氧同位素 碳同位素来

看
,

第三系一自平系界面也存在一个突然的变化
〔

当

时提出这样一个设想 很 , 能是一个 气径川 一 公里

的天体 可能是慧星 也川能是小 尸冲 , ,

杆厂地面
、

它砸到地球以后形成的尘 卜
,

把吵 协似狂引 河’几个

月到几年 此间地球表面的气温
、

〔
‘

都有传 、
的变

化
,

很多生物适应不了这个变化
,

特别足
一

此海水
’

异

游生物和大陆 哟 大型动物
,

如恐龙死
’

’ 过 “ 扛

土飘扬的几年 尘 上下降
,

产生 娜勺’一

物种属

老的死去 了
。

现在
,

这项工作不仅是在自平系 与第三

系之间
,

还在寒武系与奥陶系之间
,

娜甸系企 志留系

之间
,

二叠系与三叠系之间
,

以及寒武系与前寒武系

之间开展
,

所以
,

几乎是席卷世界的地球科学的
一

个
浪潮

。

国内在第三系与白平系
,

二叠系与三叠系 寒武

系与前寒武系之间都正在做类似的工作
,

己经有一些

成果发表
,

似乎搞古生物的同志不大 仁张这个新突变

论的吞法
,

他们认为达尔文的进化论可能存在川题
,

但是不能完全用外界的突发事件来决定生物演化的趋

向
。

好多次会议都 寸仑过这些问题
。

这次在北京举行

的地球科学认识沦
、

方法 沦讨沦会也接角好 这个问题

估计对这个问黝勺解决也不址 时半仆撇
,

还需要更

多的依据
,

更多的讨论

上面 狗的这些新进展 与矿床联 系得少 卜面联系

到矿床谈 描受近几勒勺新进展
,

我简单地说
一

卜

第一个是从 一 年出版的美阅 咬经济地质

周年纪念文集》看出一个趋势
,

就是在矿床分类上

现在似乎是逐渐采取含矿岩 系和矿床成因相结合的

方式
。

我们知道
,

过去的矿床分类比较多地强调矿床成

因
,

或者是物理化学条件 —
一

温度
、

压力等 也有

些人强调以 群岩作分类依据 如另联这砷趋势比较明



显
,

分为产于夕卡岩的矿床
,

产于火山岩的矿床
,

等

等
。 ‘

七睡文集中有好几篇文章似乎有这样一个趋势
,

就是把含矿岩系和矿床成因结合起来
,

我觉得这是一

个好的趋势
。

因为单纯以围岩来划分矿床类型虽有利

于找矿
,

而不考虑矿床成因
,

好象有点片瓦 但是
,

单考虑成因也科于
,

因为成因的概念常常随着时代不

同而环同
。

含矿岩系不等于围岩
,

围岩只是含矿岩系

的一个组成部分‘ 含砂岩系是个大的
,

包括围岩
,

含

斌岩系和矿床成因相结合来作矿床分类依据
,

这是一

个很好的办洗 在文集中写了很多
,

如

是 以碳酸盐岩系为主岩的矿床
,

有的叫做
· ,

是以一悠功 积物吹积细碎屑岩

为主岩的矿床
,

还有
·

以砂岩为主

岩等
。

表面看来又是以围岩作为分类依据
,

实际上却

包含了成因的概念在内
,

不单纯是按含矿岩系或主岩

这种分类
,

我举几个例子来说明这个问毯就拿
,

矿床来说吧
,

这种分类还是有道理酌勺
,

如

是碳酸盐岩为主岩的
,

含矿岩系除碳酸盐岩外
,

还 有 硅 质岩
、

碎屑岩等
,

火山物质少见
。

大致相当于我

国的凡 口
、

徊顶
、

禾青这样一些习珠
,

它 ’请很多地

方类似
,

或是以沉积改造为主
,

或是以后成为主
,

主

要是这两帐 一般来说改造程度比较强烈
,

受构造控

制明显
,

铅咸立熬且成比较复杂
,

正常铅
、

混合铅和

异常铅都有
,

以不同比例在一个矿床存在
,

硫同位素

以正值为主
,

也有负值的
。

物魔且成比较简单
。

从微

元素来看
,

以碳酸盐岩为主岩的
,

矿床
,

一般

含 都比较低
,

例夕哟不多
,

都 卿
,

一般

无回收意义
。

川
一

是以泥岩细碎屑岩

为主的
,

矿床
。

这种类型在华南不多见
,

但在

我国北方
,

如河北高扳河
、

内喇良山地区和甘肃西成

地带的
,

矿都属这一类
。

它的含刃岩系有大量

的细碎屑岩
,

主要是粉砂岩
、

细砂岩以及泥岩
,

也有

不二州狗碳酸盐岩
,

火山物质比较少见
,

有时有一点
。

这

一类矿床表面上是
· ,

是以含矿围

岩命名的
,

实际上包括了一大套成因的含义
。

这种矿主

要是同生成矿作用为主
,

后来的改造不太明显
,

这跟碳

酸盐岩为主岩的矿床很不一样
,

后者同生阶段一般不

是主要的
,

而
一

同生阶段是主要的
,

后来的改造比较微弱
,

同位素一般是正常铅
。

在国

内好多地方都是这样
,

如高扳河
、

狼山地区和西成地

区铅同位素很正常
,

异常铅
、

混合铅不大出现
,

硫同

位素的一个特点就是弥散度特别大
,

从正值一直到负

值
,

这与碳酸岩为主岩也不一样
,

碳 酸 岩以正值为主
。

在微量元素方面
,

的地位比较重要
,

的地位也

比较重要
,

而碳酸岩为主岩的
,

一娜长二 不重要
,

国内

外都是这样
,

有价值的只是个别的
,

如凡 口
。

但以

泥岩细碎屑岩为含矿岩系的
,

矿床含
,

均比较高
,

可以有单独 矿体
、

矿体
。

第三种就是砂岩型
。

赋存于砂岩系的
,

矿

床同以上两种又有很大的不同
。

这种类型可以分为两

种 一种为陆相砂岩 红层里的
,

矿 还有一

种海相砂砾岩
,

矿
。

后者的特点是常产在不整

合面上
,

而且很多情况下都富铅
,

锌少得很
,

如广西

的保安
,

是砂砾岩型
,

矿
,

实际上只是 矿
,

没有
,

产于寒武系与泥盆系不整合面七 国夕曝近

年这种单铅或富铅的砂岩型矿床发现比较多
,

如瑞

典
、

法国
、

摩洛哥等
。

我举这些例子不夕呼想说明一

点
,

就是矿床分类上将成因与含矿岩系结合起来考虑
,

是个比较妞均办法
,

这是矿床学方面的一个进展
。

第二个进展是对一些特殊成矿环埃岁】研究 现在

看起来
,

找一些比较大
、

富的矿床须要研究它的一些

特殊的成矿环埃用 杉里
。

如果做一个统计
,

有这样一

种情况
,

很多大的
、

富的矿床
,

它 ’哟成矿条件如反

特珠 最近发现的一个例子
,

我曾经介至邵吐澳大利亚

的奥林 匹 克坝 矿床
,

澳大利亚人说它是铜
、

铀
、

金矿
,

铜是 万吨金属储量
,

铀是 吨
,

金是一 炖
。

我看了他犷哟材料和标本
,

铁和稀上含量相当高
,

铁

含量约
,

主要是赤铁矿
,

与白云邻博差不多
,

标

本也很象白云哪博标本
。

澳大利亚是出产富铁矿石的

国家
,

他们认为含饰 以上的才叫铁矿石
,

含

的铁根本不考虑 矿石中稀土含量也很高
,

千分之二
、

三的含量
,

相当可观
。

实际上奥林匹克坝是一个 一

一 一稀土一 五元素矿床
。

这种矿床的产出环

境很值得我们研究
,

从他们发表的资料来看
,

我们根

本没有想到它是产在一个古泥石汉哟环境中
。

泥石流

大家都知道
,

搞工朽拍勺在四川西部很怕这个东西
,

泥

石流来了就把金沙江河道堵塞
,

这是现代的泥石流

地质史上的泥石流
,

全世界也不过只有 处发现
,

其

中之一就是奥林匹克坝
。

这就很有创瑟了 这么大
,

包拒澎】金属种类那么多
,

这么富的矿
,

是在泥石汉训



环境形感泊勺
,

这就值得我们研究了
。

我们国家有没有

特殊的成矿环食 我想是有的
,

白云鄂博就是
,

那是

很特列泊勺成矿环境 看起来大量的稀土和铁是沉积时

形成的
,

在中元古代沉积时形五劝勺
,

后来又受到海西

期才幽岩浆的影吭 可是它的元素和矿银且合 稀土
、

铁
、

锭
,

还有稀土元素矿物一一报碳钵矿
、

独居石等
,

以及萤石
、

重晶石这一套矿物
,

大量的牡和碳酸岩岩

浆型的铁 稀土矿床的元素与矿褪且合完全一样
,

这

就值得注意了
。

明明是个沉积矿床
,

或在沉积以后受

到岩浆期后叠加的矿床
,

怎么跟岩浆碳酸岩型矿床的

元素及矿拯且合完全一样 我们设想把这两种不同的

成矿作用联系起来考虑 是不是碳酸岩岩浆供给了一

定的成矿物质
,

但是成矿物质在海底以沉积方 勺准积

起来的 这种可能必须考虑
。

象白云鄂博这栩狗矿床
,

不能按照一为如勺沉积矿床或一怒拍勺岩浆矿床对待
,

需

要研究它的特殊成矿环境 又比如锡矿山矿床
,

锑的

储量几乎占世界锑储量的一半
,

这恐怕要算一个特殊

的成矿环境
,

用一舰直理不可育日眸释得通
,

到底锡矿

山矿床特殊在什么地方 我觉得从锡矿山
、

凡 口以及

国内其他地方和世界上其他许多地方 如奥林匹克坝

的例子来看
,

可能同生构造的问题确实值得研究
。

过

去把同生构造 同生褶皱
、

同生断裂等 都当成矿液

输送的通道
,

当然
,

这种同生构造起着矿液运输通道

的作用
,

这始终不能忽视
,

但是由于它是成矿时期发

生的构造
,

除了运输成矿溶液以外
,

会不会还起其他

作用 我觉得最近几年来特殊成矿环彭勺研究
,

加上

同生构理拍勺问题
,

值得我们注意
。

第三个问题
,

关于斑岩矿床和块状硫化物矿床的

关系问题 斑岩矿床是我们感兴趣的对象
,

国外在六

十泪弋后取得的进展非常快
,

从南
、

北美洲西部一直

到太平字和狗西南
、

伊朗
、

土耳其发现了很多斑岩铜矶
块状硫化物矿床也是我们感兴趣的对象

,

是多种有色

金属及金
、

银
、

黄铁矿的提供者
,

而这两种矿床看起

来都和板块构造关系密切
,

一个很有意思的现象是
,

在空间上这两种矿床似乎有互相抖听的情况
。

如果分

析一下斑岩铜矿出现的地区或构造带
、

成矿带
,

一般

缺失同时代的硫化物矿床飞
、

如南美洲
、

美 洲 西 部几

个斑岩铜矿
,

都很少存在块状蒯七物矿床
。

我这里指

的是同时代的
,

当然
,

不同时代的可能有
。

而大量块

状貂七物矿床出现的地区和成矿带
,

一般也缺乏同时

代的斑岩铜矿床
,

如日本本洲北部及北海道南部有许

多第三纪中新世的黑矿块状硫化物矿床
,

但几乎没有

同时代的斑岩铜矿床显示
。

我国祁连山东段有大量块

状硫化物矿床
,

就是缺少斑岩铜矿床
。

据我所知
,

在

同一成矿带中
,

具有经济意义的同时代的斑岩铜矿和

块状硫化物矿床共生的实例
,

在世界上仅有一个地方
,

就是太平洋西南的一个岛上
。

对这个问题最近几年展

开了讨论
,

在日本
、

如园这种讨论比较多 为什么有

这科叶青况
,

说法并不一样
。

归纳起来大致有这样几种

看法 一种认为与板块构造不同类型有关系 斑岩矿

床主要是和安第斯类型板块构造有关
,

即产在洋尧向

陆壳俯冲
‘

撇勺上盘 而块状硫化物矿床是和大洋中脊

和娜瓜构造有关系
。

看起来这种现象确实存在
,

如日

本黑矿与岛弧构造有关系
,

在太平洋中脊发现了不少

块状硫化物矿化
。

这可能是一个重要的原因
。

即块状

硫化物矿床和斑岩铜矿床受不同类型板块构造控机
另一种可能是

,

斑岩铜矿床比较浅成一些
,

与陆相次

火山岩或更浅成的产物有关
,

而块状硫化物矿床形成

于洋底
。

当然
,

需要结合我国具体的地质情况来分析
。

一般来说
,

至少中
、

新生代有板块构澎内存在
。

很可

能海西期就有板块构造了
。

能否从板块构造岁」角度分

析一下
,

我国不同地区是对斑岩铜矿有禾
,

还是又创决

状硫化物矿床有利 看起来在同一成矿带中找到同一

时期的块状硫化物矿床和斑岩矿床共生的情况可能是

比较困难的
。

再谈一个和在座的关系不太密切的
,

但是我觉得

也是八十年代很值得注意的矿床学进展
,

就是煤成气

的问题 大家都是搞金属矿床的
,

可能对徽勺兴趣不

大
,

不过还是有一定的关系
。

大约在 年以前
,

人

仁哟概念是 天然气是和石油一起的
,

所以称之为油

气田
。

天然气作为油气田的一个组成部分
,

是由石油

演化来的
,

这个概念是很重要的
,

绝不能排斥
。

七十

荆弋中期
,

特别是最近几年
,

发现煤成气也是天然气

的很重要的组成部分
,

而且从全世界来看
,

相当多的

天然胜划诸量来自煤成气 所谓煤成气是什么哑 它是

煤系地层中的有机质
,

包括煤本身在成煤历如重程中

演化出来的一些气依 这不是大家所 兑的煤矿瓦斯
,

我 勿均煤成气是地质历史时期形成的气
,

就是 兑整个

煤系地层在地质历史过程中逐步演化而生成的气 煤

成气是在荷兰的格罗廷根气田中首先发现的
。

八 十年



代我国也进行了一些工作
,

已在陕甘宁
,

华 呼原
,

四川等地发现了煤成气
。

值得注意的是 某些煤成气

含
,

而有些气田中的 可达大型矿床
。

北欧的一

些煤成气田 如荷兰
,

西德北敲 东翻匕部
,

还有波

兰等煤成气田的气体中
,

含 量很高
,

如有一个气

田含 可达 一 吨
,

即一个气田除气以外还

同时具有 一 个大型汞矿床的储量
。

另外在很多汞

矿床勘探中冒出甲烷
、

乙烷等一些有机气体
,

在国内

也有这样的报道
。

我们在万山汞矿床包裹体中发现甲

流 现在看来汞很可能是这样一种方式出颐拍勺 即在

煤系地层中
,

枯土
、

有衫嘛限 附了
,

在粼寅化成

今哟过程中
,

也随之富集
,

并和气洲块儿冒出来
。

国外煤成气中除汞外
,

其他元素都没有作分梳 但我

相信象砷
、

锑
、

锭这些易挥发的金属
,

可能在煤成气

中也大量存在
,

可惜这个工作没有仇
最后一个问题谈谈砂金

。

最近几年人们重新认识

砂金的概念
,

国内国外都如此
。

过去认为砂金是机械

摄运来的
。

最近国外一些地区
,

如力啤大砂金矿发现

球创犬范泊勺金
,

球拯且成除金以外
,

常常含
, 。 ,

都比较高
,

有的球粒外面包了一层 当然不是

纯
,

含量比较高
。

一般来说味堆袱金没有磨损
、

椒运
、

撞伤等破损迹象
。

另外跟球粒状金在一起的是

铁
、

锰的氧化物
,

或者是有御顺
,

球粒不大
,

一般都

毫米
,

现在认为不可能是机械椒运来的
。

是怎

么来的呱 很可能是地下水渗滤作用把 和 的络

合物
,

处在相对高价的状态 搬运上来
,

由

于有衫顺比较丰富或碰到
,

氧化物被还原形成

的
。

国内也有这样的报道 如王义文
。

狗头金大家认

为不可能是机械嫩运的
。

我奥王这样从新认诊汤俄金矿

很重要
,

过去是机械撤运的观点
,

淘砂追索原生金矿
。

如果不是机械撇运形式
,

而是化学搬运
,

就要注意地

下水了
。

最后强调一点
,

以上讨论的种种新进展
,

落脚在

什么地方哑 我个人体会就是要重视过渡态的东西
。

看起来过渡态是很重要的
,

不管是研究地球或地球的

那个部分
,

或者找矿也好
,

都要注意过渡态 我开始

讲了五次对稍的问题
,

五沙探寸称实际上是生物划卜生

物之间的过渡态
,

是有机与无扫比间的过渡态厂是晶

态与非晶态之可的过渡
。

煤成气是什么卿 是煤与油

之间的过渡态
,

过去找摘铂勺人从来不到油田中去找
,

找石湘勺从来避开成煤盆地
,

因为不相干
,

就象找石

九的勺碰上才日刽岩也会走开一样
,

不会到才日旬岩中去找
。

但是
,

煤成气起了桥梁作用
,

现在甚至还有人认为 包

括国内国外都有 煤可以形成石油
,

这是过渡的东瓦
我仁挝去在找矿方面吃了大亏

,

过于严格地把夕胜矿

床和内生矿床一刀 切
,

认为外生是外生
,

内生是内生
,

两者不可过渡
。

实际上层控矿床很大程度上是外生矿

床和内生矿床的过渡 它们既具一定外生矿床特征
,

有些方面很象内生矿床
。

一刀切的思想方法对我犷稿
地球科学的是很不利的

,

它会推迟地球科学的发展
。

过渡的概念很重要
,

恩格斯早就提出这方面的著名论

断
,

如他谈到要注意非此即彼的问题
,

但是也要注意

亦此劝屯彼的问豚 我 ’稿地质的同志
,

包括我个人在

内
,

过去可能过多地强调了非此即彼
,

在找矿问题上

也是这样
。

而对亦此亦彼的问题的确注意不够
。

我最

后谈的金矿也是这样 过去一直认为是机械搬运 没

有注意到化学搬运的可能 所以我们吃了亏
,

把矿床

一刀切
,

这一些是外生
,

那一些是内生
,

这也不符合

实际情况
,

因为不少矿床处在过渡态 现在看来物质

来源也有这个问琢 一刀切的思想方法对搞地质是一

个很大的障碍
,

所以
,

我宣传要更多地想一些亦此功

彼的 问题 不要过多的考虑非此即彼
,

因为过去
一 年地质学就是只考虑非此即彼的问题

,

现在应

总结一下过去的经验教训
,

在考虑非此即彼的同时
,

要更多地考虑亦此亦彼
。

我的发言到此为止
,

谢谢

大家
。

‘黄宝忠
、

蒋淑芳据录音整理
,

经涂先生

审阅
,

本刊略有修改
。


